

Mot d'accueil congrès 2008

C'est avec beaucoup de plaisir qu'au nom de l'ensemble de l'équipe du GREPFA et du comité d'organisation je vous souhaite la bienvenue à ce 8^{ème} congrès du GREPFA.

Après quelques escapades provinciales, d'Annecy aux Sables d'Olonne en passant par Marseille, Lyon ou Nantes, nous revoici à Paris, ville chargée d'histoire et de modernité, lieu de rencontre et de diversité. Nos échanges autour de l'accueil familial thérapeutique, de ses indications et de ses évolutions y trouveront donc naturellement leur place.

De même, nous retrouver au Centre Hospitalier Sainte-Anne pour évoquer ces questions nous a semblé cohérent tant l'histoire et l'évolution de la psychiatrie y sont associés.

Le GREPFA s'est donné pour mission depuis ses début en 1986, de soutenir et de promouvoir cette modalité de soin originale et riche qu'est l'accueil familial de personnes, enfants et adultes, en souffrance psychiques. Dans cette perspective et afin de nous rendre plus accessible, l'association s'est dotée d'un site internet, pour partie encore en construction, sur lequel vous pourrez accéder à l'ensemble des travaux élaborés à l'occasion des précédents congrès du GREPFA.

Dans la même dynamique de proximité nous nous sommes associés ces deux dernières années à des dynamiques plus locales ou régionales en participant à des rencontres inter-établissements autour de l'AFT, dans le Nord-Pas de Calais, en Isère ou à Paris, et nous souhaitons développer ces rencontres en les impulsant ou en les soutenant.

Je profite d'ailleurs de cette tribune, pour vous inviter à assister, en fin d'après-midi, à notre assemblée générale et à l'apéritif qui suivra : nous pourrons échanger plus longuement sur ces perspectives et faire davantage connaissance.

Fidèles aux traditions des congrès du GREPFA ces journées sont placées sous le signe des échanges et des rencontres entre personnes concernées par l'accueil familial. Après les 3 interventions introductives de cet après-midi, nous travaillerons demain matin en ateliers à partir des présentations réalisées par des équipes aux provenances multiples et aux pratiques diverses. *[Merci de vous inscrire dans les ateliers qui vous intéresse lors de la pause de tout à l'heure sur les paper-boards situés dans le hall]*. Afin de bénéficier du travail de chacun nous consacrerons un bon temps vendredi après-midi à une restitution de ces ateliers.

Le thème qui nous réunit aujourd'hui, les indications en AFT, pourrait se décliner pour d'autres outils du soin en psychiatrie tant la mouvance actuelle est, au mieux, à la ré-interrogation des pratiques et des philosophies du soin, au pire à leur maltraitance par des démarches itératives de gestion et de protocolisation à tout va. Dans un tel contexte de recomposition générale de la vie hospitalière, de son organisation, voire de ses missions, qu'en est-il de ces pratiques, *a fortiori* de l'accueil familial, à la marge du soin traditionnel, repérable, quantifiable et gérable ?

Par ailleurs, depuis les colonies familiales et les déplacements de patients vers les campagnes pour vider les hôpitaux psychiatriques, l'accueil familial thérapeutique a bien évolué : comment déterminer aujourd'hui le caractère « positif » de l'indication d'accueil familial thérapeutique ?

Quelles formes l'AFT prend-il en 2008 et avec quelles visées thérapeutiques ? Comment évaluons-nous ces indications selon que nous soyons soignants ou famille ? Qu'en pensent les premiers intéressés, les personnes accueillies elles-mêmes ?

Je profite d'ailleurs de ce petit temps d'introduction pour souligner le plaisir qu'a été pour nous, au GREPFA, de travailler à l'élaboration de ce congrès avec les équipes de Sainte-Anne et plus particulièrement avec Mme Dominique Triquennaux et le Dr Alberto Velasco. Relais sans faille de l'enthousiasme et de l'intérêt pour l'AFT des équipes médicales et soignantes de psychiatrie du CHSA, je tenais à vous adresser mes plus chaleureux remerciements dès ces premiers instants de nos journées.

Nous remercions également sincèrement M. Chassaniol, directeur du CHSA de nous accueillir au sein de ce lieu illustre ainsi que Mme Istria et son équipe à la direction de la communication qui contribuent également à la réussite de ces journées.

De même nous remercions le laboratoire *Lilly* ainsi que les laboratoires *Bristol-Myers Squibb* et *Otsuka Pharmaceutical France* de leurs soutiens.

Avant de laisser les intervenants du jour ouvrir le bal, il ne me reste plus qu'à vous souhaiter, selon l'expression consacrée, de fructueuses réflexions, et beaucoup de plaisir à celles-ci.

Merci de votre attention.